

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Mártes 19 de Enero de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.707

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

Correspondencias

Madrid 15 Enero 1892.

El debate político no adelantó ayer gran cosa, pues invirtióse la sesión en rectificaciones y en hablar de los asuntos de Jerez, sin que la discusión de estos diera á conocer más detalles interesantes de los sabidos ya por las narraciones de los periódicos.

Afortunadamente, á primera hora se aprobó sin debate un proyecto de ley de grande interés en estos momentos: el que autoriza al gobierno para la prórroga de los vigentes tratados de comercio.

Hoy hablará, consumiendo el tercer turno de la interpelación del Sr. Maura, el jefe de los integristas.

Por la gran distancia que hay entre las opiniones de los partidos extremos y las del gobierno el discurso del Sr. Nocedal, como el del republicano Sr. Vallés y Ribot, no pueden causar daño á la situación.

Después de consumidos los turnos, empezará, como por costumbre parlamentaria sucede en tales casos, la intervencion en el debate de los personajes que se desdennan hablar en los turnos, y de los oposicionistas, los mas importantes serán sin duda los Sres. Gamazo y Sagasta, aunque no sería extraño que la intervencion de estos obligara también á hablar á otros oradores de los de primera fila, en cuyo caso es probable que el debate no termine el sábado, como generalmente se esperaba, y desean cuantos quieren que las Cortes empleen el tiempo en cosas más útiles para la nación.

De estas cosas, la principal de todas es el presupuesto general del Estado para el año económico próximo, acerca del cual los periódicos siguen dando noticias aventuradas, porque nada se sabrá de fijo hasta ultimado el Consejo de ministros.

No se esperan, sin embargo, grandes economías en los gastos, y por ello los aficionados á novedades inventan resoluciones extremas, como la de que habrá una modificación ministerial, en virtud de la cual el Sr. Romero Robledo, que tanta energía ha demostrado para hacerlas en Ultramar, pasaría al departamento de Hacienda, á fin de que hiciera lo mismo en la Península, como si esto fuera cosa tan fácil como lo ha sido para el Sr. Romero Robledo reformar los servicios administrativos en la isla de Cuba.

Otros opinan que la cartera de Hacienda debe tener siempre á su cargo el presidente del Consejo de ministros, para imponer con su autoridad á sus compañeros de gabinete, y obligarles á reformar los presupuestos de gastos de los departamentos ministeriales, de modo que resulten mucho menos costosos que en la actualidad.

Claro es que tales ideas ningún efecto producen entre los políticos prácticos, porque saben que la nivelacion de los presupuestos no depende de la persona que desempeña la cartera de Hacienda, sino de que los partidos gobernantes la procuren por todos los medios.—P.

Madrid 15 de Enero de 1892

Como en los días de grandes solemnida-

des parlamentarias, así está el Congreso esta tarde, en su parte alta sobre todo. Las delanteras de las tribunas ocupan las señoras guapas y elegantes, y los últimos puestos apenas pueden contener á la multitud de curiosos, que se aglomera y empuja para oír mejor, y suda el quilo, y pasa, en fin, un rato que yo no sé hasta qué punto será agradable.

«¿Qué ocurre, qué pasa?

¿Porqué se amotina

la gente en la casa?»

podían preguntar con música de «El Loco de la Guardilla», los que no estuviesen en el secreto. Y lo que ocurre y lo que pasa es sencillamente que habla Nocedal, el famosísimo Nocedal, director de «El Siglo Futuro» y representante casi único de su propia y personalísima causa.

No es que Nocedal derribe un gobierno con un discurso, ni derribe nada.

No es que diga grandes novedades, ni que las diga maravillosamente, sin que yo trate de amenguar el mérito indiscutible que tiene Nocedal como orador. No es, en fin, que inspire la natural simpatía que engendra siempre en los corazones hidalgos el que lucha con el propio é individual esfuerzo, contra la acción común de todos, y pretende hacer surgir triunfante su bandera de entre las cenizas de las demás banderas, quemadas en el fuego, mas ó menos sagrado, de la oratoria integrista.

Es que Nocedal tiene, como pocos, quizá como nadie, el don, el instinto, ó lo que sea, de la acometividad. Si esgrime el arma de su elocuencia puntiaguda—que diría Lastra y Zado, el de «El Globo»,—mas que para defenderse de ataques que nadie, hasta ahora, ha pensado en dirigirle, es para herir á los que él ataca. Para que le respeten sus propios huesos, no quiere dejar hueso sano á ningún parlamentario; para que el público de hombres «tribunicios», es decir, de las tribunas, le jalee, se mete con Pidal, arremetiéndole con mas bríos que D, Quijote á los molinos; para que el bello sexo siga con interés sus lucubraciones, habla de nuestra Santa Madre la Iglesia, y de los mandamientos de la ley de Dios y de los diezmos y primicias...

Hé aquí el secreto de por qué el discurso de Nocedal, que ha durado dos horas y algunos minutos, ha sido oído atentamente por toda la Cámara.

Por lo demás, de las declaraciones políticas que se supuso hace algún tiempo que haría Nocedal, no ha hecho ninguna. Ni le conviene, por que con su posición independiente consigue siempre lo que se propone, y que no digo que sea tal, ni tal otra cosa, porque esto sería entrometerme en el sagrado de las intenciones, que el citado orador diría, y que yo respeto mucho.

Dadas las exageraciones en que naturalmente incurre Nocedal, porque su interés político está en exagerar los hechos más sencillos, es claro que no es obra de romanos para el ministro de Fomento, la de contestarle. Está empezando su discurso el señor Linares Rivas; pero usando una frase fulgar y gráfica, le toma bien la embocadura.

La sesión de hoy acabará con el tercer turno de la interpelación; pero vendrán luego las alusiones, que siempre serán mas de las que en principio se había anunciado, y ya se irá viendo como es verdad que esto de los debates políticos se parece al comer y al rascar, en que todo es empezar.

Las noticias de la tarde son nulas. Las gentes mas ó menos políticas comentan el discurso de Nocedal, y apenas si les queda tiempo para reconocer que Romero Robledo se ha acordado, al fin, de los amigos, á los cuales va colocando ya en buenos puestos. Si todos los políticos hiciesen lo mismo mas partidarios tendrían, pero, por desgracia, el olvido ó la ingratitud de arriba solo son comparables á la ambición y la impaciencia de abajo.

Bien hace el Sr. Romero en servir á los amigos que le fueron leales en los días, muy largos, de la desgracia; pero que no se olvide de que hay que nivelar los presupuestos.—N.

EL TEMPORAL

Un naufragio

El vapor ruso «Emilia», que procedía de Cardiff con cargamento de carbon para Constantinopla, ha naufragado frente á las islas Cíes.

Los fuertes temporales de estos días causaron en el barco grandes desperfectos, y el día 8 se le abrió una vía de agua en la popa, anegándose por completo.

Grandes fueron los trabajos realizados por la tripulación para desalojar el agua con el fin de ganar terreno y arribar á Vigo.

En esta situación han venido luchando por espacio de tres días; pero el jueves, al encontrarse en la referida altura á las doce y media de la tarde, paró la máquina porque el agua había apagado los fuegos.

Entonces los tripulantes perdieron toda esperanza, y viendo el inminente peligro que corrían, decidieron abandonar el buque.

Arriaron cinco botes, y en tres de ellos se embarcaron los 33 hombres que formaban la tripulación del «Emilia», salvando sus ropas y varios efectos de barco.

El capitán, Mr. Rostalman, fué el último que abandonó el vapor, llevándose consigo toda la documentación.

El vapor «Oliva» fué el que remolcó hasta Vigo los tres botes en que vinieron los naufragos.

El «Emilia» era un buque de 1691 toneladas, construido en el año 1892.

El día del naufragio hacía precisamente diez años que fué botado al agua.

En el viceconsulado de Rusia en Vigo se han prestado auxilios á toda la tripulación del «Emilia».

Continúa fuertísimo el temporal de truenos granizos y lluvias en San Sebastián.

El viernes de madrugada fué tan intensa la marea, que hubo necesidad de poner dobles amarras á las lanchas pescadoras que siempre hay surtas en el puerto, para

evitar que fuesen arrastradas por la gran resaca que traían las aguas.

A consecuencia de la fuerte nevada que ha caído sobre Santander, la nieve alcanza una altura de 40 centímetros.

Entre Pozazal y Mataporquera las máquinas exploradoras recorren la vía para asegurar el paso del tren-correo.

Han caído en tierra varios postes del telegrafo.

LA CRISIS EN PORTUGAL

Lisboa 14.—A consecuencia de la rotunda negativa del Sr. Oliveira Martins y de otros políticos importantes á encargarse de la cartera de Hacienda, el gobierno ha presentado su dimision colectiva, que fué admitida inmediatamente por el Rey.

El conde de Valbom, encargado de formar nuevo gabinete, trabaja para constituir uno de conciliacion.

Aunque hasta ahora no puede darse nada como definitivo, en los círculos políticos de esta capital se cree que el nuevo gobierno quedará constituido en la forma siguiente:

Presidencia y Negocios extranjeros, conde de Valbom; Interior, Antonio Castello Branco; Hacienda, Oliveira Martins; Obras Públicas, Juan Franco; Justicia, Villena; Guerra, coronel de cazadores, Cibrao; Marina, Antonio Ennes.

La precedente candidatura es la que por ahora reúne mayores probabilidades, pero así y todo no falta quien asegure que la crisis será muy laboriosa, porque algunos de los políticos indicados tienen grandes escrúpulos y oponen mucha resistencia á encargarse del poder en las difíciles circunstancias actuales.

Estas revisten tal carácter de gravedad, que en concepto de algunos, no transcurrirá mucho tiempo sin que se verifique una intervencion extranjera para arreglar los asuntos de este país.

Lisboa 15.—Las declaraciones hechas por el Sr. Mariano Carvalho en el Parlamento han sido de tal índole y mandan tanta fuerza ante la opinión, que han descreditado completamente á aquellos que querían desprestigiarle.

La casa del ex-ministro de Hacienda ha sido visitada hoy por grandísimo número de personas que han ido á felicitarle.

Corre el rumor de que los principales comerciantes é industriales de Lisboa se disponen á pedir al rey que el Sr. Mariano Carvalho sea llamado nuevamente á desempeñar la cartera de Hacienda.

Lisboa 15.—Se confirman las noticias respecto á la resolucion de la crisis. Esta es sumamente laboriosa.

Apesar de sus esfuerzos, el conde de Valbom no ha conseguido formar ministerio.

La causa principal del fracaso de sus gestiones ha sido la negativa tenaz del señor Oliveira Martins á encargarse de la cartera de Hacienda.

Se dice que el rey tiene particular empeño en que este eminente publicista ocupe el indicado puesto.

En vista del fracaso del conde de Val-

bom, parece que será encargado de formar ministerio el jefe del partido progresista.

En el caso de que tampoco éste pueda encontrar hombres que quieran encargarse de la dirección de los negocios públicos, serán llamados Antonio Serpa ó López Vaz.

En la suposición de que tampoco éstos consiguieran formar gobierno, entonces no quedaría al rey más que el recurso extremo de llamar á Antonio de Dios Ferreira, que tal vez convocaría unas Cortes extraordinarias.

Se cree que Oliveira Martins no se negaría á formar parte de un gobierno presidido por Ferreira.

La situación es muy angustiosa. La confusión que reina es aterradora y nadie vé claro.

Lo que todo el mundo adivina es que el actual estado de cosas anuncia para dentro de poco tiempo la intervención de una comisión extranjera.

Hasta se dice que si la crisis se complícara de tal modo que su resolución no fuera posible, sería llamado otra vez el gobierno dimisionario.

Lisboa 14.—Cámara de los diputados.—El ministro de Hacienda declara que ha salvado tres veces al país de la bancarrota y que entre el dilema de que se pierda un hombre ó se pierda el país, ha resuelto lo primero, sacrificándose en bien del segundo.

Añade que adelantó dinero á la Compañía de ferro-carriles para que pagara el cupon en París, y que todavía está pagando á otros tenedores de obligaciones de dicha Compañía, porque esta condición le fué impuesta para encontrar dinero con que pagar el cupon de las rentas portuguesas en Junio.

Muchos diputados piden la palabra, pero el presidente de la Cámara no les permite que hablen, fundándose en que el gobierno ha presentado la dimisión.

LOS ESCÁNDALOS DE PORTUGAL

Lisboa 14.—Además de las personas citadas en mi telegrama anterior, ha sido preso el marqués de Foz, como complicado en la desaparición del dinero de la caja de pensiones y mejoras de la Compañía Real. Se esperan todavía más prisiones de personas importantes. Corre el rumor de que se han fugado algunos de los administradores más directamente comprometidos en los escándalos de la Compañía. Me aseguran que los tribunales están dispuestos á aplicar todas las responsabilidades criminales por consecuencia del fraude descubierto en el examen de los documentos de la Compañía Real, del Banco Lusitano y del Montepío general.

La excitación pública que reina contra los acusados es muy grande. Táchanles unos de defraudadores y otros de ineptos. Se esperan todavía mayores descubrimientos.

La Compañía Real va á publicar una hoja dirigida á los empleados diciéndoles que no sufrirán ningún perjuicio en la caja de pensiones, porque tanto Souza, como el marqués de Foz, tienen fianzas por valor de doscientos contos.

Lisboa 14.—Al dar el Sr. Mariano Carvalho, en la sesión celebrada hoy, por la Cámara, explicaciones sobre las causas que motivaron su salida del gabinete, confirmó haber pagado el cupon á la Compañía real, pero manifestando al propio tiempo que su conducta tenía por objeto asegurar el crédito del país.

Describió luego con negros colores el estado en que se encontraba la Hacienda

cuando él se encargó de la gestión de la misma, hizo detenidamente la historia de su gestión, y después de asumir la responsabilidad de los actos que motivaron su salida del ministerio, afirmó que salvó en tres ocasiones á su país de la bancarrota.

Lisboa 15.—Hasta el momento en que telegrafío no se han hecho más prisiones que las del administrador de la Compañía real de ferrocarriles y director del Banco Lusitano, ya comunicadas.

Corre, sin embargo, como válido el rumor de que serán detenidas más personas, porque la policía, que continúa sin descanso en sus trabajos de investigación, ha invertido todo el día de hoy en la documentación de la Compañía y del Banco.

Se asegura que serán detenidos todos los directores del banco Lusitano, en el cual las irregularidades revisten caracteres de increíble gravedad.

El gobierno dimisionario ordenó un examen detenido de los actos de la Compañía real.

Mañana se reunirá el Consejo general de esta Compañía. Los administradores presentarán su dimisión colectiva.

Me consta que será nombrada una comisión administrativa compuesta de accionistas portugueses, y una comisión fiscal de obligacionistas extranjeros.

DE TODAS PARTES

Desafío curioso

Un industrial de San Fructuoso ha dado á la stampa el siguiente original cartel de desafío:

«Con motivo que algún zapatero ha querido hacer comprender que yo no se trabaja en el oficio y creyéndome saberlo como el que más he confeccionado un botín de una sola pieza sin costura ni abertura ninguna, para demostrarle como se trabaja. Con ese motivo desafío á todos mis colegas del departamento, y sobre todo á los que de mí se han ocupado, venga á sacarlo de la horma de la manera que yo lo hago, que si así lo hacen, me encuentro dispuesto á regalarle «veinticinco pesos», los que ya he depositado para el efecto.

Los que quieran ganarlos, no tienen más que concurrir á la zapatería de don Juan Catalina, que es donde trabajo.»

Expedición de paquetes por la electricidad

M. Bennett propone la construcción en las calles de Londres de túneles de 0.60 metros de anchura por 0.90 metros de altos, que partiendo todos de una estación central vayan á parar á todas las casas en las cuales se muevan trucks eléctricos por intermedio de derivaciones.

El principio de este sistema es el siguiente: supongamos que un abonado «A» desea enviar un paquete á un abonado «B». Pide á la estación central que le envíen un truck después de haber cargado el vehículo, el abonado «A» anuncia á la estación central que está dispuesto á mandárselo al abonado «B». Cuando este ha descargado el vehículo lo devuelve á la estación central.

Una campanilla eléctrica indica á «B» que se le dirige un paquete y aun en el caso en que «B» estuviese ausente el aparato se descargaría y volvería automáticamente.

Este proyecto parece que en un principio está llamado prestar grandes servicios, pero es desgraciadamente impracticable en los cuarteles populosos de Londres, á causa de las canalizaciones de todas clases colocadas ya bajo el suelo.

Debajo del mar

En Londres se cuenta que un australiano,

pescador de perlas, que ejercía su profesión en el estrecho de Torres, encontró los restos de un navío español que había naufragado en aquellos parajes y cuyo principal cargamento consistía en monedas de plata cinco pesetas, acuñadas hace setenta años.

Ya se ha llevado á Londres una parte de este dinero y aún falta mucho por llevar.

Se ignora el punto exacto en que está situado el tesoro y el pescador y sus amigos declaran que no lo indicarán hasta que se hayan apoderado de todo el dinero.

Los pobres de París

Apesar de tanto dinero, el número de pobres asciende, solo en París, á la cifra de individuos 413.000. Entre ellos, cerca de 207.000 son asistidos á domicilio; esto es, reciben directamente auxilio en dinero ó en especie, sin ser obligados á recurrir á los establecimientos benéficos.

El inmenso total de pobres se descompone en necesitados é indigentes. Los primeros son socorridos de cuando en cuando y en períodos de tiempo indefinidos. Los segundos exigen la continua asistencia de la administración municipal, que emplea por término medio anual, la cantidad de 11.000.000 de pesetas.

Exposición en Zurich

Una Exposición original es la que acaba de celebrarse en Zurich.

Trátase de una Exposición de conejos, y con este motivo se ha dado á los miembros de la prensa un banquete, cuyo «menú», aunque variado, estaba compuesto solo con conejo.

Se ha servido sopa de conejo, conejo salado ahumado, conejo en salsa de mostaza, gigote de conejo con guisantes, conejo asado y en frío, y en fin, pasteles de seso de conejo.

Perforador eléctrico

De Nueva York anuncian que Edison acaba de inventar un perforador eléctrico, que en un minuto hace un agujero de tres pies de profundidad en la roca más dura, siendo la fuerza motriz necesaria tan pequeña, que, puede suministrarla cualquier dinamo.

Cuestión acabada

El Sr. Andriano Lemini, gran maestro de la francmasonería italiana, dirigió al «Secolo» el telegrama siguiente, en contestación al desafío de M. Leo Taxil que pedía se le presentase el documento de afiliación de Pío IX:

«El 12 de diciembre último la cancellería del gran Oriente de Francia me preguntaba por telégrafo si obraba en mi poder cualquiera clase de documentos que establecieran si Pío IX había sido ó no francmasón. La cancellería del Gran Oriente de Italia contestó, por orden mía en estos términos:

«Siempre se ha dicho que Pío IX pertenecía al carbonarismo ó á la masonería; pero no hemos podido procurarnos ningún documento serio que probase su iniciación en las ventas ó logias italianas. Así caen por tierra las insinuaciones de los clericales y renegados.—Adriano Lemmi.»

Una centenaria

Una mujer que es madre á los sesenta y tres años y muere á los 100.

Esa es la historia fenomenal, casi increíble de una mujer que murió el pasado día de Noche-buena en Palermo.

Liggio Gaetana nació el 22 de Diciembre de 1791.

A los 26 años se casó con un zapatero, que murió á los 14 años de matrimonio.

Viuda y sin hijos la pobre Gaetana, trató de consolarse casándose con otro zapatero, llamado Giuseppe Li-Causi.

Habían ya perdido ambos cónyuges la esperanza de tener descendencia. Un día, sin embargo, la Gaetana que ya contaba 63 años, notó que estaba en estado interesante y se lo comunicó á su marido. Este sospechó que estaba loca; pero al cabo de algunos meses tuvo que convencerse de lo contrario pues su mujer le hizo padre de una preciosa niña, á quien pusieron el nombre de María.

Giuseppe, pocos años después murió.

Los dos zapateros tuvieron que esperar mucho tiempo á su respectiva cara mitad que no pensó en visitarlos hasta la pasada Nochebuena, cuando había cumplido cien años y dos días.

Telegramas

Roma 15.—Se asegura que el general Menabrea, embajador de Italia en París, ha venido para conferenciar con el presidente del Consejo de ministros, señor marqués de Rudini, acerca del tratado de comercio franco-italiano.

Añádese que el general Menabrea es portador de instrucciones del gobierno francés.

París 15.—«Le Siecle» publica un despacho de Constantinopla manifestando que la Sublime Puerta ha participado al gabinete de Londres, apenas llegó allí el nuevo embajador inglés sir Clare Ford, que tiene particular empeño en reanudar las negociaciones sobre la evacuación del Egipto.

El sultán desea ardientemente una solución.

Londres 15.—Todos los periódicos de esta mañana dedican sentidas frases á la muerte del duque de Clarence, considerando este suceso como una calamidad nacional, pero reconocen que el príncipe Jorge, heredero presunto del trono, tiene notables cualidades, siendo de esperar que estas contribuyan á hacer de él un gran rey.

Tanger 15.—Las autoridades marroquíes son impotentes para dominar por sí solas la insurrección, y numerosos residentes extranjeros han reclamado á los respectivos gobiernos europeos, para que estos den á sus representantes en Tanger, órdenes más enérgicas para el mantenimiento de la seguridad personal.

Dícese que entre los ministros residentes han surgido algunas disensiones.

La población de Tánjer se muestra un tanto intranquila, temiendo ocurran desórdenes, por la actitud de las kábilas.

Berlin 15.—Los despachos de Bruselas dicen que la Sociedad central de agricultura de Bélgica ha aprobado una proposición que entregará al ministro de Comercio, exponiéndole lo ruinosa que será para los intereses agrícolas la celebración del tratado de comercio con Alemania.

La Sociedad pide que el gobierno y las Cámaras entablen nuevas negociaciones, reservando para Bélgica el derecho de recargar las pasas de los productos similares en proporción á los recargos que impone Alemania.

Perpiñán 15.—En la reunión celebrada anoche por la Sociedad Agrícola se discutió extensamente sobre el tratado de comercio entre Francia y España, aprobándose una resolución en la cual se pide al gobierno que rechace toda proposición, que califica antipatriótica, que tienda á atenuar las tarifas aprobadas por las Cámaras francesas.

La Sociedad acordó también que se celebre muy en breve una numerosa reunión pública para seguir ocupándose en la misma cuestión.

Lisboa 15.—Cámara de los diputados. El ministro de Hacienda dice que ha sal-

vado tres veces al país de la bancarrota, y que entre el dilema de que se pierda un hombre ó se pierda el país, ha resuelto lo primero, sacrificándose en bien del segundo.

Añade que adelantó dinero á la Compañía de ferrocarriles para que pagara el cupon en París, y que todavía está pagando á otros tenedores de obligaciones de dicha Compañía, porque esta condicion le fué impuesta para encontrar dinero con que pagar el cupon de las rentas portuguesas en junio.

Muchos diputados piden la palabra, pero el presidente de la Cámara no les permite que hablen, fundándose en que el gobierno ha presentado la dimision.

París 16.—Los senadores y diputados del medio día han pedido al gobierno que se oponga á la rebaja de los vinos españoles, inferior á la tarifa mínima.

El gobierno desconfía de llegar á un acuerdo con España antes del día 1.º de febrero.

Lisboa 16.—Se agrava la crisis ministerial el conde de Valbom no ha conseguido formar gabinete. Es posible que se encargue de constituirlo un progresista.

Es posible también una próxima intervencion extranjera.

París 16.—El lunes se esplanará una interpelacion en la Cámara acerca de la situacion de Tanger.

Dicen de Londres que el luto por el duque de Clarence será riguroso hasta el día 5 de febrero y de alivio hasta el día 26 del mismo mes. Se ha invitado á los súbditos británicos á que lleven luto tres semanas. Las clases y los individuos del ejército y la armada llevarán una gasa negra en el brazo izquierdo por espacio de seis semanas.

Londres 16.—Todavía no se ha tomado decision alguna acerca de los funerales del duque de Clarence. El príncipe y la princesa de Gales desearian que el cadáver fuese sepultado en Sandringham, pero la reina preferiría que lo fuese en la capilla de Windsor, en donde el difunto debía casarse.

Corre el rumor de que la princesa María de Teck está enferma.

Bruselas 16.—A causa del mal tiempo, el rey ha renunciado á su propósito de ir á Inglaterra para asistir á los funerales del duque de Clarence.

La influenza sigue causando numerosas defunciones.

Viena 16.—Los periódicos se hacen eco del rumor de haberse descubierto en Sofia una conspiracion cuyo movil era asesinar al primer ministro búlgaro M. Stambuloff.

Lisboa 16.—El Sr. Marquez Foz, ex-administrador de ferro-carriles, que habia sido preso por acusársele de haber intervenido en el asunto relativo á la caja de retiro de los empleados de ferro-carriles, ha sido puesto en libertad mediante fianza, como cómplice del Sr. Souza.

Tanger 16.—La situacion no ha variado. El sultan ha llamado al gobernador de Fez. Esta es la primera satisfaccion dada á los revoltosos.

Buenos-Aires 16.—El ministro del Interior ha decidido exigir á las compañías de ferro-carriles que hayan obtenido la garantia del Estado, el pago de la mitad de sus ingresos en bonos.

París 16.—MM. de Freycinet y Ribot han recibido esta mañana á los senadores y diputados por las comarcas del Mediodía, los cuales les han manifestado los deseos de los Consejos generales y de las sociedades vitícolas, y sus protestas contra la reduccion de la tarifa mínima en favor de los vinos extranjeros.

MM. de Freycinet y Ribot han observado la mas escrupulosa reserva. Sin embargo, M. Ribot ha manifestado el temor de no poder llegar el día 1.º de Febrero próximo á un acuerdo con España, la cual considerara la tarifa mínima demasiado elevada para sus vinos.

París 16.—El ministro de Justicia ha presentado á la Cámara de diputados un proyecto sobre libertad de asociacion.

Tanger 16.—La decision del sultan llamando á Fez al bajá ha tranquilizado mucho á los kábilas.

Londres 16.—El obispo de esta capital ha ordenado que se hagan rogativas en las iglesias para sufragio del duque de Clarence y para impetrar del Cielo la desaparicion de la influenza.

Alejandro 16.—Ha llegado el Jetife. Los ministros y los cónsules le aguardaban en el puerto. La poblacion le ha hecho un recibimiento entusiasta.

El Jetife se ha detenido breve rato y ha continuado su viaje hácia el Cairo.

Gacetilla

El viernes último se reunieron en la Capital de la Provincia y en el despacho del Sr. Gobernador, varias personas previamente invitadas al objeto de constituir la «Junta Balear de la Exposicion Nacional Agrícola é Industrial». Constituida la misma, resolvióse empezar cuanto antes los trabajos, dividiéndose sus individuos en las secciones de propaganda, hacienda, industria, transporte y agricultura.

Acordóse después dirigirse al Delegado del Gobierno de S. M. en esta Isla y al Alcalde de Ibiza, para que se sirvan designar un representante para cada una de las cinco comisiones y se disolvió la reunion quedando en reunirse oportunamente las comisiones.

Por Real Orden de dia nueve del actual, ha sido aprobado el arrendamiento de la casa números 1 y 3 de la calle de San Sebastian de esta ciudad, que ocupa actualmente las dependencias de la Administracion Militar, por el plazo de cuatro años á contar desde el primero del corriente, y por el alquiler de 250 pesetas mensuales y demás condiciones consignadas en el acta de la Junta de arriendo de la misma, de fecha de 16 de Noviembre último.

Se ordena á dicha Junta estudie y proponga el medio mas conveniente para dotar á esta Plaza de un edificio propio para todos los servicios de Ramo administrativo, á fin de evitar en lo sucesivo contratar en condiciones desfavorables al Estado.

La Junta Directiva de la Sociedad Balear de Beneficencia establecida en la Habana, nos ha remitido un ejemplar de la Memoria leida en la Junta general de socios celebrada el día 25 de Octubre de 1891, deduciéndose de ella que la sociedad que lleva ya seis años de existencia se halla en un estado satisfactorio respecto de los fondos y demás medios de que dispone para cumplir debidamente con los humanitarios fines para que fué creada.

Damos las gracias á dicha Junta Directiva, deseando que la sociedad que rige alcance floreciente vida y se robustezca cada vez mas.

Los temporales reinantes en el Continente que han recrudecido estos últimos dias, han extendido sus efectos á esta isla; pues á unos dias de tiempo variable ha sucedido un fuerte vendabal que sopla con fuerza desde la pasada noche, acompañado

de ligeras lluvias que se repiten con frecuencia.

La temperatura ha descendido algun tanto y la cerrazon continua, revistiendo todos los caracteres de verdadero invierno.

Leemos en los periódicos de Palma llegados por el correo de hoy que el sábado próximo pasado fue declarado oficialmente la existencia del trancazo en dicha ciudad.

Relacion de la carga que ha conducido esta mañana de Palma el vapor-correo «Nuevo-Mahonés»:

1 fardo tegidos de lana; 2 cajas tegido de goma; 27 sacos patatas; 1 caja juegos; 1 id. cerillas; 100 sacos; yeso; 50 id. cemento; 3 cubetas aceytunas; 26 bultos silla; 3 cubetas manzanas; 3 id mortones; 16 barriles vino; 20 sacos salvado; 2 cajas loza; 7 cestos fideos; 10 fardos suela y otros efestos.

Segun dice «El Noticiero» de Palma, en breve dictará la superioridad resolution sobre los planos y presupuestos de gastos para atacar los viñedos filoxerados, resultando dicha resolution de conformidad con los intereses de la Balear mayor.

Los billetes premiados en el sorteo celebrado en Madrid el día 11 del actual, despachados en la Administracion del Sr. Hernandez son 9.220 con 1.500 pesetas; 1.007 y 19.471 con 1.000 pesetas cada uno.

Ha sido aumentado en cincuenta pesetas anuales sin el descuento, el haber de los Ordenanzas de Telégrafos de esta ciudad.

Nuestros lectores verán con gusto el notable prospecto que con el presente número acompañamos en el que por medio de magníficos grabados se demuestra la gran importancia que ha adquirido el legítimo licor BENEDICTINE, elaborado por los frailes de la orden. No debe estrañar que su consumo sea extraordinario, pues, sobre ser agradable al paladar, facilita la digestion y entona el estómago.

Leemos en el «Diario Mercantil» del viernes último:

«Un buen ejemplo.—Hargrave, Orfila y C.ª.—Barcelona.—Esta razon social tuvo que suspender pagos en 1891, y se comprometió á abonar á sus acreedores el total de sus créditos en el espacio de seis años.

Pues bien, nos consta que dicha razon ha pagado ya á todos sus acreedores.

A los que conocíamos la honradez de los señores Hargrave, Orfila y C.ª, no nos ha sorprendido su noble conducta, que nos complacemos en hacer público, para que sirva de ejemplo.»

Los pasajeros llegados esta mañana de Palma, á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés», son los siguientes:

D. Emilio Felu y señora; Cristóbal Sampol; José Freixa; Juan Costa; Ana Redonés; Miguel Martorell; Frankilegio G. Smil; Clemente Pujol; Miguel Balnan; 1 Oficial y 2 artilleros; Isabel Contestina.—Total. 14.

Noticias marítimas

Vapores Trasatlánticos.—El «Santo Domingo» salió el 12 de Manila para la Península con rumbo á Singapoore, sin haber llegado todavía á aquel puerto el «Isla de Mindanao», selido el 7 de Singapoore.

El «Méjico» salió el 13 de la Guaira para Colon.

El «Ciudad de Santander» llegó el 14 á

Cádiz procedente de la Habana en derecha.

El «Isla de Lusona» continuó el 15, por la tarde de Barcelona su viaje de Manila á Liverpool con rumbo á Valencia.

El vapor inglés «Lady Palmer» encontró á 40 millas de Argel el velero francés «Marie Regine», de Tolon, que se hallaba en inminente peligro. El vapor recogió la tripulacion del velero, que desembarcó el 13 en Argel.

Continúan efectuándose en la Carraca las reparaciones que necesitaba el vapor de guerra marroquí «Muley Hassan».

La máquina de dicho buque está completamente lista, así como el aparejo y otras obras relativamente pequeñas, si se comparan con las primeras.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 16.—1 buey, 242 kilos, Llucaqueuba; 1 id., 238, Biniparraxet; 1 vaca, 163, Rafael Gornés (Alayor); 1 ternera, 119, Lucax; 1 id., 133, huerto de Lorenzo Pons, y 12 cerdos, 627.

Día 17.—4 cerdos, 154 kilos.

Día 18.—1 ternero, 115 kilos, Turrubet; 1 id., 122, noria de los herederos de Guillermo Olives; 1 id., 96, noria de Miguel Sintés; 1 ternera, 89, huerto de Cavaller (Alayor); 1 carnero, 11, Lorenzo Pons; 1 id., 13, Santa Clara (San Cristóbal), y 15 cerdos, 1.528.

Para el consumo de la poblacion se mataron el día 17, 27 gallinas y 6 pavos, y el 18, 6 gallinas.

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 18.—7.25 n.

El Sr. Cánovas ha pronunciado en el Congreso un discurso de tonos templados; ha defendido al Gobierno y ha negado los desalientos que se supone existen ante la situacion de la Hacienda, la cual espera resolverla con el apoyo de todos; ha manifestado que aceptará las economías que propongan los representantes del país y obtengan la aprobacion de las Córtes.

TEATRO

COMPAÑIA DE ÓPERA ITALIANA

FUNCION

PARA MAÑANA MIÉRCOLES

10.ª de Abono

3.ª Série

A peticion se pondrá por última vez irremisiblemente la aplaudida ópera en 4 actos, titulada

LUCRECIA BORGIA

concertada y dirigida por el reputado Maestro D. Esteban Paig, en la que toman parte las Sras. Gay, Calvera y los Sres. Ordinas, Gasparini, Serazzi, Bubé, Rey, Canus, Benezam y coro general.

Precios, los publicados.

A las 8.

Nota.—A la mayor brevedad la grandiosa ópera

CARMEN

Otra.—El juéves es esperada la tiple ligera Sra. Galleri que probablemente hará su debut el viernes.

COTIZACIONES

Barcelona 18.—4'30 t.	
4 por ciento Interior.	68'26
4 por ciento Exterior.	71'56
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	102'12
Id. id. 1890	93'00
Banco Hispano-Colonial	45'90
Ferro-carril de Francia.	32'00
Ferro-carril del Norte	45'75
Id. de Orense.	12'00
Ferro-carril de Almansa	128'50
Id. de O. B. y Francia	58'50
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	32'00
Id. de Almansa.	63'25
Obligaciones C. Trasatlantica.	00'00
Cibas nuevas	00'00
Oblig. Ayunt.º de Barcelona.	00'00
Empeños del Casino Mercantil	
Interior.	4 rs. vn. paga alcista.

Madrid 18.—4 t.	
4 p.ºº Interior.	68'00
4 p.ºº Exterior	72'15
4 p.ºº amortizable.	78'00
Billts. Hipos. de Cuba.	103'55
Acciones Banco España	364'00
Paris 8 d. v.	14'60 y 14'80
Londres 90 dias fecha	28'68
Londres 8 dias vista	00'00

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Canuto rey y mártir.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de las Angustias en el Cármen.

Santo de mañana

S. Sebastian, mártir.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Enero de 1892 Ha de constar de 32 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1602 premios importantes 1.168.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	Pesetas	140.000
1 de		80.000
1 de		60.000
1 de		20.000
24 de	3000	72.000
1172 de	500	586.000
99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 140.000 pesetas		
99	aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 80 mil pesetas	49.500
99	de 500 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 60.000 pts.	49.500
2	aprox. de 3.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2	id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000
2	id. de 1000 para el premio cuarto	2.000
1602		1.168.000
Mahon 12 de Enero de 1892.—El Administrador, Diego de la Torre.		

A TODOS

los profesores civiles de medicina y farmacia DE MENORCA

Con motivo del llamamiento á una Asociación general de médicos y farmacéuticos, como complemento al Congreso de médicos titulares que acaba de celebrarse en la Corte, habiendo aquí sociedad facultativa y en virtud de las bases establecidas para aquella Asociación, el Presidente del Colegio médico-farmacéutico de esta ciudad y los Subdelegados de medicina y farmacia de este partido, por medio de los periódicos «El Bien Público» y «El Liberal», y conformes con la base 7.ª, convocan Junta general de todos los facultativos titulares, ex-titulares y libres de esta isla, á fin de que se sirvan concurrir el domingo, día 24 de este mes, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, á ponerse de acuerdo, nombrar la Junta directiva y efectuar la eleccion de que tratan las bases 1.ª y 2.ª de la convocatoria. Mahon 12 de Enero de 1892.—Sebastian Vinent.—Jaime Ferrer.—Vicente Teixidor.

AGENCIA EJECUTIVA DE CONTRIBUCIONES de la zona única de Menorca

Habiendo recibido esta Agencia, en el día de hoy, órden para que desde luego pueda expedirse cédulas personales del corriente ejercicio de 1891-92, desde el día de mañana en lo sucesivo se expedirán á todos los contribuyentes sujetos á dicho impuesto por triplicado, con arreglo á lo dispuesto en los arts. 40 y 41 de la Instrucción de 27 Mayo de 1884. Horas de despacho nueve á una Oficina de expencion, Buen-Aire 9.

VENTAJOSA OCASION

Por ausentarse su dueño se desea vender la acreditada fábrica de licores y gaseosas de D. José Ponsell premiada con medalla de plata en la exposicion de Barcelona, con la condicion que dicho señor se compromete enseñar al comprador todo lo concerniente á dichas industrias con la perfeccion y economía que ha podido adquirir en los años que se dedica á dicha fabricacion.

76 CASTILLO 76

IMPERMEABLES PARA SEÑORA

Se recibieron ayer un buen surtido directamente de Inglaterra de las principales fábricas del país.

BAZAR CANET Y PONS

Leche de cabra

Pura se encontrará todos los días de 7 á 8 de la mañana en la calle de S. Antonio n.º 3.

Para alquilar

Lo está el horno de pancocer de la Plaza Vieja n.º 36. Para informes calle Portal de Mar n.º 12.

SE

necesita un joven para un establecimiento de géneros. En esta imprenta informarán.

Ganga á los consumidores POTES TOMATE AL NATURAL

Se encontrarán en las tiendas calle Portal de Mar n.º 6, y en la calle de Hannover n.º 36, al precio de 25 céntimos de peseta el pote.

Para vender

Lo están las fincas siguientes: 1.º La estancia llamada de la Cova, situada á la parte del Norte del término de esta ciudad. 2.º Una casa n.º 2 de la calle del Horno de esta ciudad. Y 3.º Otra casa en la calle del Sol número 72. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Lo está la casa de la calle de S. Gerónimo núm. 43. Para informes calle de Orfila núm. 5.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales. catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insóportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado. Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACION DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio. Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la Tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente. Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Ataques de ASMA los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño. DEPOSITO GENERAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

¿PUEDEN CURARSE RADICALMENTE LAS HERNIAS?

En distintas ocasiones eminentes cirujanos de Barcelona han dicho: «ANTES DE OPERAR UNA HERNIA DE LAS TENIDAS POR INCONTENIBLES, QUIERO ENSAYAR LOS APARATOS RAMON.» Cuantas veces lo han hecho, tanto ellos como sus clientes. han quedado satisfechos de los positivos efectos del braguerio CENTRICO regulador é intructivo y del OCLUSOR-restrictivo; aparatos inventados para la curacion de las hernias (quebraduras), y construidos especialmente para cada caso concreto.

Este es el mejor elogio que de los inventos P. Ramon puede hacerse; sabido es que á dicho señor le fueron concedidos dos reales privilegios y el título de miembro correspondiente con diploma y medalla de oro de la Academia de los inventores de París.

Por lo demás, los renombrados aparatos Ramon han sido aprobados por la Real Academia de Barcelona, y por otras varias, mereciendo los mismos el favor de los mas distinguidos médicos y herniados de España y extranjero. (Véase el folleto que se remite mediante dos sellos de 15 céntimos, =Cármén, 84, 1.º, 2.º, Barcelona; horas de 9 á 1 y de 4 á 7.

BULEVARS

PASTELILLOS DE CARNE

Todos los domingos y días festivos se encontrarán en la confitería

LA PALMA

También se encontrarán CONSERVAS de varias clases de frutas propias para rellenos de CRASPELLS á los módicos precios de 50 y 75 céntimos de peseta libra de 400 gramos.

«LA PALMA» 13, HANNOVER, 13.

Para vender

Lo está un huerto, contiene muchos árboles frutales, casa de recreo con varios departamentos, noria con montantes todos de hierro, aljibe y canales para regar; situado en la calle Cos de Gracia n.º 160. Informarán en la Rampa de la Abundancia n.º 13.

Libretas de alquiler

Certificados de origen

Listas de embarque

Fes de vida

Declaraciones de contribucion.

En la imprenta de «El Bien Público.

TINTA NEGRA

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

Bastion, 39, Imprenta.

YESO

en barra redonda y cuadrada en cajoncillos de 100 barras.

Se venden en esta imprenta.

Pasas

En el almacén de D. Juan Benejam, Rampa de la Abundancia, se venden pasas en cajones de una arroba, á 4 pesetas cajón.

Piano

Para alquilar por 5 pesetas mensuales hay uno de buenas voces. Informes calle de Hannover n.º 38.

ENCUADERNACIONES

En la imprenta de EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion n.º 39 se hace toda clase de encuadernaciones á precios económicos.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.